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Ocho columnas 
 

 
 

 

Dividido, Morena empuja extensión de mandato de Zaldívar 
Diputados dejan para hoy la discusión sobre el aval a la ampliación de la presidencia 
del ministro en la Corte, al igual que la Ley de la FGR 

 

 
Reviven a Morón ¿y a Félix también? 
Resuelve Tribunal el martes 

 

 

Regresarían a Pemex mercado de combustibles 
Hidrocarburos. Reforma a la ley va al Senado con esta modificación de última hora 
 

 

Industria minera pide reactivar concesiones para elevar inversión 
Gasto en el sector en 2020, el más bajo de 13 años 
 

 
Para el padrón de celulares, sólo la huella digital: AMLO 
Descarta el Presidente que se solicite otro dato biométrico 
 

 
Una reforma electoral, “solo con debate y por consenso”: Córdova 
Resulta imperativo conocer para que cambiar las reglas, plantea el presidente del 
INE; el Tribunal perfila reponer a Morón y confirmar negativa de registro a Salgado 
Macedonio 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Paran fast track para reforma a Poder Judicial 
Morena acusó practicas dilatorias 
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Pasa Ley Energética con cambios mínimos 
No reduce facultades a la Comisión Reguladora de Energía para cederlas a Pemex, 
en la venta de primera mano de la producción de la empresa productiva del Estado 

 

La Razón 
México aumenta contención en la frontera sur: 70% más detenciones 
Cifras se acercan a los picos previos a la pandemia 
 

 
Reclaman pueblos de Michoacán los narcos 
Rebasan a efectivos del gobierno 
 

 
UIF bloquea 36 mil 148 cuentas con 13 mil 31 millones de pesos 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Ley ciclista 
Modificaran el marco legal en la CDMX para protegerlos, anuncian autoridades 

 

 

No interesa a EU llevar Sembrando a Centroamérica 
Sin nexo, árboles y migración 
 

   
INE, Banxico y Cofece  
Ganarán más que AMLO 
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Panorama Nacional 
 
 

Padrón de celulares sólo incluirá la huella dactilar, afirma AMLO (La Jornada, 

Fabiola Martínez y Roberto Garduño, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el Padrón Nacional de 
Usuarios de Telefonía Móvil incluirá sólo la huella dactilar, no otros datos biométricos. 
Ayer, el juez amparando y todavía no se aprueba la ley. Y ¿qué es lo que se está 
pidiendo? , porque hasta confundieron a legisladores progresistas al hacerles creer que 
se iba a tomar sangre o hacer análisis de la retina, cuando es la huella, pero pusieron 
análisis biométricos, datos biométricos, toda una manipulación, cuestionó mientras 
ponía en el borde del atril la yema del dedo pulgar. 
Es la primera vez que el Presidente hace esa precisión; antes, además de defender la 
existencia del registro, señalaba sus beneficios en materia de seguridad. 
La semana pasada alertó que las tarjetas (SIM, de prepago) se usan de manera 
anónima en teléfonos para delinquir, y que tras la reforma los usuarios darían 
información, igual que ya se hace en otros trámites, como en la apertura de contratos 
en los bancos, donde hay que dar el nombre, incluso la huella. Prometió que su gobierno 
jamás hará espionaje y lamentó que las telefónicas ponderen el aspecto comercial. 
Pregunta si juez Gómez Fierro protege a pobres 
El mandatario criticó ayer al juez Juan Pablo Gómez Fierro por dar amparos a una 
reforma (en materia de telecomunicaciones) que aún no tiene ley secundaria, y lo señaló 
como el mismo que protege a empresas del sector eléctrico. 
Por tanto, apremió de nueva cuenta a avanzar en la reforma del Poder Judicial, la cual 
se decidirá – destacó– en la Cámara de Diputados, y reiteró su posición en favor de que 
el presidente de la Corte amplíe su periodo, que no es relección, porque es una persona 
recta, íntegra y honesta. ¿Quién defiende al pueblo? ¿Este juez? Otorga amparos a los 
pobres? ¿Los protege? Entonces, ¿la justicia es nada más para proteger a los 
potentados?, preguntó. 
El subsecretario de Seguridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja, llamó al personaje juez 
a modo, de contentillo, quedabien por dar de manera frívola una suspensión provisional, 
que evidentemente se va a combatir, advirtió. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/04/22/politica/003n1pol) 
 

Se reforzará contención de migrantes en el sur, anuncia López Obrador (La 

Jornada, Fabiola Martínez y Roberto Garduño, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció un nuevo reforzamiento de la 
vigilancia en la frontera sur para la contención de personas, a fin de dar protección a los 
niños migrantes, particularmente. 
–¿Se podría lograr la contención de casi 100 por ciento? –se le preguntó en la 
conferencia de prensa matutina. 
–No, no, pero entre más podamos contener en el sur, mejor; sin dejar de atender otros 
puestos migratorios y tener también refugios y albergues para indocumentados y niños 
en todos lados, pero de sur a norte, ese es el propósito. 
Según el informe mensual de la incidencia delictiva, los actos ilícitos perpetrados contra 
migrantes se incrementaron 70 por ciento en el primer trimestre del año en curso 
respecto al mismo periodo de 2020. 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/22/politica/003n1pol


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
El mandatario mencionó que para atender las causas de la migración se buscan 
alternativas, y presentó un recuadro con los apoyos a El Salvador y Honduras de los 
programas mexicanos Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro, así como el 
plan de ampliarlo a otros países de Centroamérica, para alcanzar la meta de plantar 3 
mil millones de árboles y dar empleo a 1.2 millones de campesinos, tema del que hablará 
hoy en la Cumbre del Cambio Climático. 
Destacó que los programas son de su gobierno, “pero en otro país; por aquello de que 
aquí la veda electoral prohíbe hacer esa difusión. No me vayan a cepillar (el Instituto 
Nacional Electoral). 
(https://www.jornada.com.mx/2021/04/22/politica/005n1pol) 
 

México y EU, en favor de reducir emisiones de gas metano: Marcelo Ebrard 
(La Jornada, Emir Olivares Alonso, p. web). 
En víspera de la cumbre climática de jefes de Estado convocada por el presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden, el canciller mexicano Marcelo Ebrard Casaubón conversó 
vía telefónica con el enviado especial para cambio climático de la administración 
estadunidense, John Kerry. 
En redes sociales, el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó: 
Tuve exitosa conversación con John Kerry, enviado especial para el cambio climático 
del presidente Biden. Coincidimos en la prioridad de reducir las emisiones de gas 
metano y, al mismo tiempo, recuperar las selvas del sur de México y Centroamérica. 
Trabajaremos juntos para ello. No dio más detalles. 
La Cumbre de Líderes del Clima convocó a 40 líderes internacionales, entre ellos el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Los trabajos se desarrollarán entre jueves y viernes vía virtual. Se espera que los países 
participantes alcancen compromisos concretos encaminados a combatir el cambio 
climático. 
El tema es uno de los ejes centrales en la agenda internacional del presidente Biden. 
Una de sus primeras medidas en el cargo fue reincorporar a su nación al Acuerdo de 
París sobre el clima, del cual se había retirado durante la administración de su 
antecesor, Donald Trump. 
El domingo pasado, el mandatario mexicano informó que en el contexto de la cumbre 
planteará a su homólogo estadunidense aplicar en Centroamérica el programa 
Sembrando Vida a cambio de visas de trabajo y una eventual ciudadanía en Estados 
Unidos para quienes participen en éste. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/04/22/politica/010n1pol) 
 

En "fast track", ampliación de mandato de Zaldívar (El Universal, Horacio Jiménez, 

p. web). 
Por la vía del fast track y con la dispensa de todos los trámites legislativos, hoy se 
someterá al pleno de la Cámara de Diputados la minuta del Senado que contiene la 
ampliación de dos años de la presidencia en la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) y en el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) del ministro Arturo Zaldívar Lelo 
de Larrea. 
La minuta fue recibida formalmente ayer en la presidencia de la Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados y fue turnada a las comisiones de Justicia para dictamen, y de 
Presupuesto y Cuenta Pública para opinión; sin embargo, no habrá sesión de estos 
órganos legislativos y se debatirá, y, en su caso, aprobará en el pleno este mismo 
miércoles. 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/22/politica/005n1pol
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A propuesta de Morena, es decir, de Pablo Gómez y del coordinador de este grupo 
mayoritario, Ignacio Mier Velazco, se acordó en la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) de la Cámara de Diputados llevar el tema al pleno, pese al voto en contra del 
PAN, PRI, PRD y MC. 
En entrevista, Mier Velazco describió que esta reforma, que tiene impacto en siete leyes 
y que tiene que ver con la Ley Orgánica del Poder Judicial, tiene que ser aprobada antes 
de que concluyan los seis meses de que fue publicada la reforma inicial. 
Ese plazo vence el próximo 30 de abril y si se le diera espacio a las comisiones para 
circular el dictamen y llevar su proceso legislativo normal, “no daría tiempo”. De tal 
manera que, aseguró, “le vamos a obviar los trámites y lo vamos a estar subiendo al 
pleno el día de mañana [hoy]”. 
Mier Velazco aceptó que en el interior de Morena tienen diferencia de criterios en esta 
minuta y están definiendo la posición que tendrán este miércoles como grupo 
parlamentario. 
“No a las siete leyes que integran la Ley Orgánica, sino específicamente a lo que se 
refiere este transitorio, que es el que ha generado mayor polémica”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/en-fast-track-ampliacion-de-mandato-
de-zaldivar) 
 

Ley de hidrocarburos. En "Fast-Track", diputados quitan candado para que 
Pemex domine en venta de gasolinas (El Universal, Horacio Jiménez y Víctor Gamboa, 

p. web). 
El pleno de la Cámara de Diputados aprobó con el voto a favor de Morena, PT, PES y 
Verde, la eliminación del artículo Décimo Tercero de la Ley de Hidrocarburos que fue 
publicada en el Diario Oficial de la Federación el 11 de agosto del 2014 y que es una de 
las leyes secundarias de la reforma energética del entonces presidente, Enrique Peña 
Nieto, para eliminar la regulación asimétrica y que Pemex vuelva a dominar en la venta 
de hidrocarburos, petrolíferos y petroquímicos. 
Esta reforma, enviada al Senado alcanzó 301 votos a favor; 147 en contra del PAN, PRI, 
PRD y MC y dos abstenciones, elimina la regulación asimétrica que fue impuesta en el 
2014 como la fijación de precios y volúmenes en la venta de primera mano para que 
hubiera piso parejo en la participación de la iniciativa privada en la venta y 
comercialización de hidrocarburos, petrolíferos y petroquímicos, y Pemex no fuera 
agente preponderante, no discriminara clientes y no hubiera tratos preferenciales. 
Este mismo martes, el propio presidente de la Comisión de Energía, Manuel Rodríguez 
(Morena), presentó esta iniciativa para modificar este artículo 13 transitorio, y describe 
que al haberse logrado una mayor participación de agentes económicos, que propicien 
el desarrollo eficiente y competitivo de los mercados, se deja sin efectos la facultad 
otorgada a la Comisión Reguladora de Energía (CRE) para sujetar a principios de 
regulación asimétrica las ventas de primera mano de Hidrocarburos, Petrolíferos o 
Petroquímicos, así como la comercialización que realicen personas controladas por 
Petróleos Mexicanos o sus organismos subsidiarios. 
“La enajenación que realicen Petróleos Mexicanos, sus empresas productivas 
subsidiarias, o una Persona Moral, por cuenta y orden del Estado, será considerada 
como comercialización en términos de lo establecido por la presente Ley y sus 
Reglamentos, por lo que se deberán observar los principios de generalidad y no indebida 
discriminación previstos en la misma”, define la reforma de Manuel Rodríguez. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ley-de-hidrocarburos-en-fast-track-diputados-
quitan-candado-para-que-pemex-domine-en-venta-de) 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/en-fast-track-ampliacion-de-mandato-de-zaldivar
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/en-fast-track-ampliacion-de-mandato-de-zaldivar
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ley-de-hidrocarburos-en-fast-track-diputados-quitan-candado-para-que-pemex-domine-en-venta-de
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ley-de-hidrocarburos-en-fast-track-diputados-quitan-candado-para-que-pemex-domine-en-venta-de
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Paran fast track para reforma a Poder Judicial; Morena acusó prácticas 
dilatorias (Excélsior, Ivonne Melgar y Ximena Mejía, p. web). 
La reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial deberá ser analizada por la Comisión 
de Justicia de la Cámara de Diputados antes de ir al pleno. 
Morena y sus aliados buscaban que este proyecto, que incluye ajustar el artículo 13 
transitorio para ampliar dos años la presidencia de la Suprema Corte, fuera aprobado 
ayer vía fast track, luego de que el Senado le dio luz verde la semana pasada. 
Sin embargo, la presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri, logró frenar 
esto al ejercer sus atribuciones parlamentarias. 
“Cuando no seguimos los procedimientos estrictamente pueden volverse fuente de 
cuestionamiento que lleve, incluso, a una acción de inconstitucionalidad”, alertó. 
Morena y el PT reclamaron que sólo se trataba de una práctica dilatoria y adelantaron 
que votarán a favor del polémico 13 transitorio. 
El pleno está citado hoy para discutir la Ley de la FGR. Tras agotar este tema, y si ya 
está listo el dictamen de la Comisión de Justicia, se hará lo propio con la Ley Orgánica 
del Poder Judicial. 
Sauri frena fast track a reforma judicial 
Mientras la oposición respaldó que se respete el proceso legislativo, Morena acusó 
“prácticas dilatorias”. 
La presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri, logró frenar la aprobación 
fast track de la Ley Orgánica del Poder Judicial que la mayoría de Morena buscaba 
concretar ayer, incluyendo el artículo 13 transitorio que ampliaría el mandato de la 
presidencia de la SCJN. 
Al ejercer sus atribuciones parlamentarias, la legisladora del PRI consiguió garantizar 
que ese proyecto enviado por los senadores sea dictaminado por la Comisión de 
Justicia, antes de que se discuta y se vote por el pleno. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/paran-fast-track-para-reforma-a-poder-judicial-
morena-acuso-practicas-dilatorias/1444649) 
 

Por qué Morena quiere el control de la Cámara de Diputados (El Financiero, 

Enrique Quintana, p. web). 
El proyecto político del presidente Andrés Manuel López Obrador hace necesario que 
Morena y sus aliados logren ratificar en las próximas elecciones la mayoría calificada 
que tienen hoy en la Cámara de Diputados. 
En México, la realización de reformas constitucionales exige contar con más del 66 por 
ciento de los votos en las dos cámaras del Congreso, esa es la mayoría calificada. 
Morena y sus aliados tienen esa mayoría con los diputados pero carecen de ella entre 
los senadores. 
Sin embargo, si como resultado de la elección del 6 de junio logran refrendar el triunfo 
entre los diputados con el margen necesario, pueden crearse condiciones favorables 
para que aún en el Senado, a través de alianzas o defecciones de algunos legisladores, 
pueda conseguirse el porcentaje necesario para realizar reformas a la Constitución. 
López Obrador ha dicho que quiere consolidar los cambios que ha hecho, precisamente 
modificando la Constitución en diversos aspectos. 
De manera prioritaria, se trata de lo siguiente: cambios en la ley eléctrica, modificaciones 
en las leyes relativas a hidrocarburos, cambios con relación a órganos autónomos y 
cambios en las leyes electorales. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/bloomberg-businessweek/2021/04/22/por-que-
morena-quiere-el-control-de-la-camara-de-diputados/) 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/paran-fast-track-para-reforma-a-poder-judicial-morena-acuso-practicas-dilatorias/1444649
https://www.excelsior.com.mx/nacional/paran-fast-track-para-reforma-a-poder-judicial-morena-acuso-practicas-dilatorias/1444649
https://www.elfinanciero.com.mx/bloomberg-businessweek/2021/04/22/por-que-morena-quiere-el-control-de-la-camara-de-diputados/
https://www.elfinanciero.com.mx/bloomberg-businessweek/2021/04/22/por-que-morena-quiere-el-control-de-la-camara-de-diputados/
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Piden al INAI estrategia para proteger datos ante el Penaut (El Economista, Jorge 

Monroy, p. web). 
El juez Juan Pablo Gómez Fierro concedió a los ciudadanos Oscar Márquez Aceves, 
Luis Eduardo Hernández Zamora, Manuel Fernando Díaz Rodríguez, Luis Miguel 
Rodríguez Alemán y Gustavo Alejandro Uruchurtu Chavarín, cinco nuevas 
suspensiones contra el Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut), por 
lo que ya suman seis las medidas cautelares otorgadas. 
El titular del Juzgado Segundo de Distrito en Materia Administrativa, Especializado en 
Competencia Económica, Radiodifusión y Telecomunicaciones, quien fue criticado ayer 
21 de abril, por el presidente Andrés Manuel López Obrador por su decisión de amparar 
a ciudadanos, explicó que la suspensión es para el efecto de que no se aplique a los 
quejosos la obligación de registrar su línea telefónica móvil en el Panaut y, en 
consecuencia, no sea cancelada por falta de registro. 
Las seis suspensiones provisionales son contra el decreto mediante el cual se reforman 
y adicionan diversas disposiciones de la Ley Federal de Telecomunicaciones y 
Radiodifusión. 
Sobre este mismo asunto, el juez Gómez Fierro desechó por improcedente el juicio que 
promovió el ciudadano Alan Higinio Martínez Sauza, mientras que en el caso de un 
recurso promovido por Diego Emilio Leyva Peralta, le dio un plazo de cinco días para 
que subsane las inconsistencias que presenta su escrito. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Piden-al-INAI-estrategia-para-proteger-
datos-ante-el-Penaut-20210422-0027.html) 
 

En riesgo por covid, 7 de 10 maestros; consulta nacional de la CNTE 
(Excélsior, Laura Toribio, p. web). 
Siete de cada 10 maestros mexicanos aseguran formar parte de la población de riesgo 
para contraer covid-19, ya sea por edad, por alguna comorbilidad o alguna otra 
vulnerabilidad. 
Además, 69.4% advierte que en el traslado desde su casa hasta la escuela existe un 
peligro elevado de contagio que los convierte en un factor de riesgo para el alumnado, 
sus familias y demás personas relacionadas con la comunidad escolar. 
Así lo revelan los resultados de la Consulta Nacional Sobre el Regreso a Clases 
Presenciales levantada por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación 
(CNTE) que alerta sobre el hecho de que ocho de cada diez escuelas no tienen  aulas 
amplias para guardar la sana distancia entre los alumnos, a fin de evitar más infecciones 
a causa del virus SARS-CoV-2. 
Sin agua ni drenaje 
Según la encuesta en la que participaron 18 mil 63 docentes a nivel nacional, 4 de cada 
diez planteles educativos no tienen ni siquiera acceso a agua potable para seguir la 
básica medida del lavado frecuente de manos y 30% carece de drenaje. 
“Decimos que se requiere para el regreso a clases de manera presencial no únicamente 
la vacuna que eso es algo importante, se requiere también que tengamos las 
condiciones necesarias en los centros de trabajo”, dijo Gamaliel Guzmán, dirigente de 
la sección 18 de la CNTE Michoacán. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/en-riesgo-por-covid-7-de-10-maestros-
consulta-nacional-de-la-cnte/1444656) 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Piden-al-INAI-estrategia-para-proteger-datos-ante-el-Penaut-20210422-0027.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Piden-al-INAI-estrategia-para-proteger-datos-ante-el-Penaut-20210422-0027.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/en-riesgo-por-covid-7-de-10-maestros-consulta-nacional-de-la-cnte/1444656
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CDMX condonará pago de agua a 72 colonias de Iztapalapa (El Financiero, 

Redacción, p. web). 
El Gobierno de la Ciudad de México condonó el pago de cuotas de agua de los últimos 
seis años a 72 colonias de la alcaldía Iztapalapa. 
En un documento publicado en la Gaceta Oficial, la administración de la jefa de Gobierno 
capitalina, Claudia Sheinbaum, agregó que también se condonarán recargos y 
sanciones a los ciudadanos de esas colonias del suministro de agua, ya sea de uso 
doméstico o de uso doméstico y no doméstico simultáneamente (mixto) y a los 
mercados y concentraciones públicas. 
Indicó que estos beneficios no procederán si los contribuyentes cuentan con denuncias 
o querellas presentadas por la autoridad fiscal. 
“Los beneficios que otorga la presente Resolución aplicarán a partir del 1° de enero y 
hasta el 31 de diciembre de 2021”, señala el documento. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2021/04/21/cdmx-condonara-pago-de-agua-a-
72-colonias-de-iztapalapa/) 
 

EU a AMLO: se hablará de clima, no de migración (El universal, Redacción, p. web). 
Estados Unidos no ve cómo la propuesta del presidente mexicano, Andrés Manuel 
López Obrador, de extender a Centroamérica el programa Sembrando Vida y vincularlo 
con un plan para permitir a los participantes solicitar la ciudadanía estadounidense, 
pueda encajar en la Cumbre de Líderes por el Clima organizada por el mandatario 
estadounidense, Joe Biden y que arranca hoy. 
En una sesión de funcionarios de la administración Biden con la prensa extranjera sobre 
los objetivos de la cumbre virtual, se les preguntó sobre la propuesta que López Obrador 
dijo que presentará durante su participación en una reunión en la que estarán, vía 
remota, 40 líderes mundiales. 
El domingo, el jefe de Estado mexicano dijo que pedirá a Biden que invierta en 
Sembrando Vida, para que el programa se extienda a Honduras, Guatemala y El 
Salvador. Además de la mejoría al medio ambiente, ello podría crear 1.4 millones de 
empleos en el Triángulo Norte, dijo. López Obrador quiere que Biden dé visas de trabajo 
a quienes participen en la plantación de árboles. 
“A los tres años, ya que tengas tu cultivo, ya tienes tu derecho en automático a una visa 
de trabajo por seis meses a EU. Y tres años después de obtener tu visa de trabajo, con 
buen comportamiento, ya tienes derecho a solicitar tu nacionalidad estadounidense”, 
ejemplificó el Mandatario en un mensaje en video. 
Según sus estimaciones, en tres años podrían cultivarse 3 millones de hectáreas y al 
generar empleos, eso contribuiría a que la gente no se vea obligada a emigrar. 
Sin embargo, un funcionario de la administración que participó en la sesión de ayer, y 
de la cual se dio a conocer una transcripción, señaló que el gobierno estadounidense 
“escuchó recientemente” la propuesta mexicana y que “no suena como a que haya sido 
parte aún de una conversación extensa, ni en México ni entre México y Estados Unidos”. 
En todo caso, destacó dos elementos: por un lado, dijo, está el tema de la siembra de 
árboles. “Definitivamente vemos valor en las soluciones naturales relacionadas con la 
plantación de árboles. Si vemos la agenda del cambio climático, el tema de la 
reforestación es una de las prioridades. La mayor parte de una tercera parte de las 
emisiones globales vienen del uso de la tierra”, explicó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-amlo-se-hablara-de-clima-no-de-migracion) 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2021/04/21/cdmx-condonara-pago-de-agua-a-72-colonias-de-iztapalapa/
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2021/04/21/cdmx-condonara-pago-de-agua-a-72-colonias-de-iztapalapa/
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-amlo-se-hablara-de-clima-no-de-migracion
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Procuraduría Agraria 
 
 

Sierra de San Miguelito, tema de reunión del gobernador de SLP con titular 
de Semarnat (La Jornada San Luis, Redacción, p. web). 
Miércoles 21 abril 2021 
Ciudad de México. Con el objetivo de dar continuidad al proyecto de decreto de la Sierra 
de San Miguelito como Área Natural Protegida, el Gobernador del Estado, Juan Manuel 
Carreras López, sostuvo una reunión de trabajo con la Secretaria de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (SEMARNAT), María Luisa Albores González. 
El jefe del Ejecutivo estatal informó que la coordinación entre el Gobierno del Estado y 
la Federación, ha permitido dar continuidad a los acuerdos para concretar la protección 
de la Sierra de San Miguelito, que es un símbolo que da identidad a las y los potosinos. 
En su intervención, la maestra María Luisa Albores, dijo que el apoyo del Gobierno del 
Estado, ha sido fundamental para avanzar en el proyecto de decreto, que constituye un 
importante compromiso del gobierno federal que avanza favorablemente. 
En este encuentro estuvieron presentes el Comisionado Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas y el titular de la Procuraduría Agraria (PA). 
(https://lajornadasanluis.com.mx/politica-y-sociedad/sierra-de-san-miguelito-tema-de-
reunion-del-gobernador-de-slp-con-titular-de-semarnat/ 
Información también disponible: 
 

- Se reúne gobernador Carreras con titular de Semarnat (Pulso Diario de 

San Luis, Redacción, p. web). 
Miércoles 21 abril 2021 
Ciudad de México. - Con el objetivo de dar continuidad al proyecto de decreto de la 
Sierra de San Miguelito como Área Natural Protegida, el Gobernador del Estado, Juan 
Manuel Carreras López, sostuvo una reunión de trabajo con la Secretaria de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), María Luisa Albores González. 
El jefe del Ejecutivo estatal informó que la coordinación entre el Gobierno del Estado y 
la Federación ha permitido dar continuidad a los acuerdos para concretar la protección 
de la Sierra de San Miguelito, que es un símbolo que da identidad a las y los potosinos. 
En su intervención, la maestra María Luisa Albores, dijo que el apoyo del Gobierno del 
Estado ha sido fundamental para avanzar en el proyecto de decreto, que constituye un 
importante compromiso del gobierno federal que avanza favorablemente. 
En este encuentro estuvieron presentes el Comisionado Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas y el titular de la Procuraduría Agraria (PA). 
https://pulsoslp.com.mx/slp/se-reune-gobernador-carreras-con-titular-de-
semarnat/1292939 
 

- Gobernador de SLP lleva agenda con Semarnat sobre San Miguelito 
(Quadratin San Luis Potosí, Redacción, p. web). 

Miércoles 21 abril 2021 
Con el objetivo de dar continuidad al proyecto de decreto de la Sierra de San Miguelito 
como Área Natural Protegida, el Gobernador del Estado, Juan Manuel Carreras López, 
sostuvo una reunión de trabajo con la Secretaria de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (SEMARNAT), María Luisa Albores González. 
El jefe del Ejecutivo estatal informó que la coordinación entre el Gobierno del Estado y 
la Federación, ha permitido dar continuidad a los acuerdos para concretar la protección 
de la Sierra de San Miguelito, que es un símbolo que da identidad a las y los potosinos. 
 

https://lajornadasanluis.com.mx/politica-y-sociedad/sierra-de-san-miguelito-tema-de-reunion-del-gobernador-de-slp-con-titular-de-semarnat/
https://lajornadasanluis.com.mx/politica-y-sociedad/sierra-de-san-miguelito-tema-de-reunion-del-gobernador-de-slp-con-titular-de-semarnat/
https://pulsoslp.com.mx/slp/se-reune-gobernador-carreras-con-titular-de-semarnat/1292939
https://pulsoslp.com.mx/slp/se-reune-gobernador-carreras-con-titular-de-semarnat/1292939
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En su intervención, la maestra María Luisa Albores, dijo que el apoyo del Gobierno del 
Estado, ha sido fundamental para avanzar en el proyecto de decreto, que constituye un 
importante compromiso del gobierno federal que avanza favorablemente. 
En este encuentro estuvieron presentes el Comisionado Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas y el titular de la Procuraduría Agraria (PA). 
https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/san-luis-potosi/gobernador-de-slp-lleva-agenda-
con-semarnat-sobre-san-miguelito/ 
 

- Carreras se reúne con titular de Semarnat por Sierra de San Miguelito 
(Exprés, Redacción, p. web). 

Miércoles 21 abril 2021 
Ciudad de México.- Con el objetivo de dar continuidad al proyecto de decreto de la Sierra 
de San Miguelito como Área Natural Protegida, el Gobernador del Estado, Juan Manuel 
Carreras López, sostuvo una reunión de trabajo con la Secretaria de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (SEMARNAT), María Luisa Albores González. 
El jefe del Ejecutivo estatal informó que la coordinación entre el Gobierno del Estado y 
la Federación, ha permitido dar continuidad a los acuerdos para concretar la protección 
de la Sierra de San Miguelito, que es un símbolo que da identidad a las y los potosinos.  
En su intervención, la maestra María Luisa Albores, dijo que el apoyo del Gobierno del 
Estado, ha sido fundamental para avanzar en el proyecto de decreto, que constituye un 
importante compromiso del gobierno federal que avanza favorablemente.  
En este encuentro estuvieron presentes el Comisionado Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas y el titular de la Procuraduría Agraria (PA). 
https://elexpres.com/2015/nota.php?story_id=253037 
 

- Gobernador y titular de SEMARNAT dan continuidad a protección de 
la Sierra de San Miguelito (Plano Informativo, Redacción, p. web). 

Miércoles 21 abril 2021 
Juan Manuel Carreras López, sostuvo una reunión con la Secretaria de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales, María Luisa Albores González.  
Con el objetivo de dar continuidad al proyecto de decreto de la Sierra de San Miguelito 
como Área Natural Protegida, el Gobernador del Estado, Juan Manuel Carreras López, 
sostuvo una reunión de trabajo con la Secretaria de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (SEMARNAT), María Luisa Albores González. 
El jefe del Ejecutivo estatal informó que la coordinación entre el Gobierno del Estado y 
la Federación ha permitido dar continuidad a los acuerdos para concretar la protección 
de la Sierra de San Miguelito, que es un símbolo que da identidad a las y los potosinos. 
En su intervención, la maestra María Luisa Albores, dijo que el apoyo del Gobierno del 
Estado ha sido fundamental para avanzar en el proyecto de decreto, que constituye un 
importante compromiso del gobierno federal que avanza favorablemente. 
En este encuentro estuvieron presentes el Comisionado Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas y el titular de la Procuraduría Agraria (PA). 
https://planoinformativo.com/788335/gobernador-y-titular-de-semarnat-dan-
continuidad-a-proteccion-de-la-sierra-de-san-miguelito 
 
 
 
 
 

https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/san-luis-potosi/gobernador-de-slp-lleva-agenda-con-semarnat-sobre-san-miguelito/
https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/san-luis-potosi/gobernador-de-slp-lleva-agenda-con-semarnat-sobre-san-miguelito/
https://elexpres.com/2015/nota.php?story_id=253037
https://planoinformativo.com/788335/gobernador-y-titular-de-semarnat-dan-continuidad-a-proteccion-de-la-sierra-de-san-miguelito
https://planoinformativo.com/788335/gobernador-y-titular-de-semarnat-dan-continuidad-a-proteccion-de-la-sierra-de-san-miguelito
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- Se reúne gobernador del estado con titular de SEMARNAT (Al Día 

Noticias, Redacción, p. web). 
Miércoles 21 abril 2021 
Con el objetivo de dar continuidad al proyecto de decreto de la Sierra de San Miguelito 
como Área Natural Protegida, el Gobernador del Estado, Juan Manuel Carreras López, 
sostuvo una reunión de trabajo con la Secretaria de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (SEMARNAT), María Luisa Albores González. 
El jefe del Ejecutivo estatal informó que la coordinación entre el Gobierno del Estado y 
la Federación, ha permitido dar continuidad a los acuerdos para concretar la protección 
de la Sierra de San Miguelito, que es un símbolo que da identidad a las y los potosinos. 
En su intervención, la maestra María Luisa Albores, dijo que el apoyo del Gobierno del 
Estado, ha sido fundamental para avanzar en el proyecto de decreto, que constituye un 
importante compromiso del gobierno federal que avanza favorablemente. 
En este encuentro estuvieron presentes el Comisionado Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas y el titular de la Procuraduría Agraria (PA). 
https://aldianoticiasslp.com/se-reune-gobernador-del-estado-con-titular-de-semarnat/ 
 

- Se reúne Gobernador del estado con titular de SEMARNAT (Punto de 

Vista, Redacción, p. web). 
Miércoles 21 abril 2021 
Ciudad de México. - Con el objetivo de dar continuidad al proyecto de decreto de la 
Sierra de San Miguelito como Área Natural Protegida, el Gobernador del Estado, Juan 
Manuel Carreras López, sostuvo una reunión de trabajo con la Secretaria de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), María Luisa Albores González. 
El jefe del Ejecutivo estatal informó que la coordinación entre el Gobierno del Estado y 
la Federación ha permitido dar continuidad a los acuerdos para concretar la protección 
de la Sierra de San Miguelito, que es un símbolo que da identidad a las y los potosinos. 
En su intervención, la maestra María Luisa Albores, dijo que el apoyo del Gobierno del 
Estado ha sido fundamental para avanzar en el proyecto de decreto, que constituye un 
importante compromiso del gobierno federal que avanza favorablemente. 
En este encuentro estuvieron presentes el Comisionado Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas y el titular de la Procuraduría Agraria (PA). 
https://www.revistapuntodevista.com.mx/nflash/se-reune-gobernador-del-estado-con-
titular-de-semarnat/738538/) 
 

Lacandones denuncian que quieren despojarlos de reserva en Chiapas – 
Noticias México (Noticias por el Mundo, Fanny Miranda, p. web). 
Martes 20 abril 2021 
Chiapas. - Un grupo de indígenas lacandones denunciaron ante el presidente Andrés 
Manuel López Obrador –a través de una carta–, que la Procuraduría Agraria pretende 
despojarlos de zonas dentro de su territorio dentro de la Reserva de la Biosfera Montes 
Azules, a fin de regularizar invasiones y asignarlas a las comunidades Frontera Corozal 
y Nueva Palestina, cuando por ley, corresponden al pueblo lacandón. 
“Pensamos que usted no está enterado de lo que sus funcionarios están tramando en 
contra de su palabra, el procurador agrario, Luis Hernández Palacios, junto con las 
autoridades espurias de los bienes comunales de la zona lacandona –a las cuales 
nosotros no reconocemos porque tomaron el poder violentando nuestras tradiciones–, 
están anunciando en las asambleas de los pueblos que se van a regularizar las 
invasiones que están en nuestros territorios”, señalaron en una misiva. 

https://aldianoticiasslp.com/se-reune-gobernador-del-estado-con-titular-de-semarnat/
https://www.revistapuntodevista.com.mx/nflash/se-reune-gobernador-del-estado-con-titular-de-semarnat/738538/
https://www.revistapuntodevista.com.mx/nflash/se-reune-gobernador-del-estado-con-titular-de-semarnat/738538/


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Autoridades lacandonas recordaron que esas tierras pertenecen al pueblo lacandón 
desde 1979, por lo que no aceptarán que se modifiquen los estatutos internos, pues el 
despojo de esas tierras también llevaría a la extinción a la comunidad lancandona, de la 
que apenas existen por mil 500 familias. 
(https://noticiasporelmundo.com/mexico/lacandones-denuncian-que-quieren-
despojarlos-de-reserva-en-chiapas-noticias-mexico/ 
Información también disponible: 
 

- Selva Lacandona, en medio de polvorín comunal a punto de estallar 
(Aquí Noticias, Héctor Estrada, p. web). 

Miércoles 21 abril 021 
La denuncia hecha esta semana por indígenas lacandones, mediante una carta dirigida 
al presidente Andrés Manuel López Obrador, a fin de expresar su rechazo a las 
presuntas intenciones de la Procuraduría Agraria para regularizar a las comunidades 
indígenas que se encuentran dentro de la reserva ecológica de Montes Azules ha  
revivido mediáticamente un conflicto que se agudiza con el paso del tiempo fuera de la 
agenda pública. Lo que sucede en la Selva Lacandona, entre los integrantes de los 
Bienes Comunales de la Zona Lacandona (BCZL) y los lacandones originarios tiene ya 
varios años subiendo de tono. El conflicto se gestó por allá de los años cuarentas 
cuando, debido al asentamiento de empresas extractoras de madera, se propició un 
importante éxodo de indígenas choles y tzeltales, que finalmente terminaron 
asestándose en la región y creando sus propias comunidades. 
Con el paso del tiempo incrementaron su población, reclamando la posesión de tierras 
al interior de la selva. Fue hasta el año de 1971 cuando el Congreso de la Unión decretó 
la propiedad de poco más de 600 mil hectáreas de selva a las comunidades asentadas 
ahí. El decreto de la Reserva de la Biosfera de Montes Azules llegó hasta 1978 sobre 
una parte de los terrenos comunales correspondientes a la Comunidad Zona 
Lacandona. Desde entonces, el conflicto por el reparto de tierras entre poblaciones de 
lacandones originarios y comunidades mayoritariamente indígenas, organizadas en los 
BCZL, comenzó a crecer. El aparente pacto de paz se mantuvo durante al menos dos 
décadas hasta hace algunos años cuando el conflicto subió de nivel, junto a creciente 
la intervención de la ambientalista Julia Carabias como principal asesora y operadora 
de las comunidades lacandonas originarias. 
La guerra de acusaciones y señalamientos entre ambos frentes ha generado una 
elevada confusión sobre los intereses de fondo. Así, mientras Carabias y las 
comunidades que la respaldan aseguran intenciones agrarias de fondo que buscan su 
expulsión de la zona para facilitar la devastación del área protegida, los BCZL han sido 
determinantes en las denuncias contra Natura debido a intereses económicos de fondo 
que involucrarían a grandes empresas como el Grupo Salinas. 
https://aquinoticias.mx/en-la-mira-hector-estrada-561/) 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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Padrón de celulares sólo incluirá la huella 

dactilar, afirma AMLO 

 

Jueves 22 abril 2021 / Fabiola Martínez y Roberto Garduño 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el Padrón Nacional de 

Usuarios de Telefonía Móvil incluirá sólo la huella dactilar, no otros datos 

biométricos. 

Ayer, el juez amparando y todavía no se aprueba la ley. Y ¿qué es lo que se está 

pidiendo? , porque hasta confundieron a legisladores progresistas al hacerles 

creer que se iba a tomar sangre o hacer análisis de la retina, cuando es la huella, 

pero pusieron análisis biométricos, datos biométricos, toda una manipulación, 

cuestionó mientras ponía en el borde del atril la yema del dedo pulgar. 

Es la primera vez que el Presidente hace esa precisión; antes, además de 

defender la existencia del registro, señalaba sus beneficios en materia de 

seguridad. 

La semana pasada alertó que las tarjetas (SIM, de prepago) se usan de manera 

anónima en teléfonos para delinquir, y que tras la reforma los usuarios darían 

información, igual que ya se hace en otros trámites, como en la apertura de 

contratos en los bancos, donde hay que dar el nombre, incluso la huella. 

Prometió que su gobierno jamás hará espionaje y lamentó que las telefónicas 

ponderen el aspecto comercial. 
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Pregunta si juez Gómez Fierro protege a pobres 

 

El mandatario criticó ayer al juez Juan Pablo Gómez Fierro por dar amparos a 

una reforma (en materia de telecomunicaciones) que aún no tiene ley 

secundaria, y lo señaló como el mismo que protege a empresas del sector 

eléctrico. 

Por tanto, apremió de nueva cuenta a avanzar en la reforma del Poder Judicial, 

la cual se decidirá – destacó– en la Cámara de Diputados, y reiteró su posición 

en favor de que el presidente de la Corte amplíe su periodo, que no es relección, 

porque es una persona recta, íntegra y honesta. ¿Quién defiende al pueblo? 

¿Este juez? Otorga amparos a los pobres? ¿Los protege? Entonces, ¿la justicia 

es nada más para proteger a los potentados?, preguntó. 

El subsecretario de Seguridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja, llamó al personaje 

juez a modo, de contentillo, quedabien por dar de manera frívola una suspensión 

provisional, que evidentemente se va a combatir, advirtió. 

Subrayó lo dicho por el Presidente en el sentido de que el tema se ha tratado de 

posicionar por algunos grupos de interés, sus personeros y corifeos a partir del 

tema de los biométricos. 

Esto lo va a tener que definir el Instituto Federal de Telecomunicaciones, 

nosotros consideramos que con la huella digital sería suficiente, dijo. 

Comentó que 155 países de diferente índole tienen registro obligatorio de 

teléfono móvil, y la oposición al registro tiene de fondo intereses comerciales. 

Durante la presentación del informe mensual de incidencia delictiva advirtió que 

nueve de cada 10 llamadas de extorsión se cometen con un celular de prepago, 

cobijados en el anonimato, y en algunos casos de secuestro se han 

documentado más de 20 números utilizados para amedrentar a los familiares de 

las víctimas. 

Mostró imágenes de recientes operativos en los que además del decomiso de 

armas resalta el número de tarjetas SIM. Más adelante el Presidente las retomó 

para ilustrar que en estos ilícitos se usan cerros de este tipo de aditamentos 

anónimos. 
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Se reforzará contención de migrantes en el sur, 

anuncia López Obrador 

Jueves 22 abril 2021 / Fabiola Martínez y Roberto Garduño 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció un nuevo reforzamiento de 

la vigilancia en la frontera sur para la contención de personas, a fin de dar 

protección a los niños migrantes, particularmente. 

–¿Se podría lograr la contención de casi 100 por ciento? –se le preguntó en la 

conferencia de prensa matutina. 

–No, no, pero entre más podamos contener en el sur, mejor; sin dejar de atender 

otros puestos migratorios y tener también refugios y albergues para 

indocumentados y niños en todos lados, pero de sur a norte, ese es el propósito. 

Según el informe mensual de la incidencia delictiva, los actos ilícitos perpetrados 

contra migrantes se incrementaron 70 por ciento en el primer trimestre del año 

en curso respecto al mismo periodo de 2020. 

El mandatario mencionó que para atender las causas de la migración se buscan 

alternativas, y presentó un recuadro con los apoyos a El Salvador y Honduras de 

los programas mexicanos Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro, 

así como el plan de ampliarlo a otros países de Centroamérica, para alcanzar la 

meta de plantar 3 mil millones de árboles y dar empleo a 1.2 millones de 

campesinos, tema del que hablará hoy en la Cumbre del Cambio Climático. 

Destacó que los programas son de su gobierno, “pero en otro país; por aquello 

de que aquí la veda electoral prohíbe hacer esa difusión. No me vayan a cepillar 

(el Instituto Nacional Electoral). 

Subrayó que se ha tomado la decisión de reforzar las acciones en la frontera sur, 

como vía preventiva, y al mismo tiempo actuar contra las bandas de polleros. 

Informó que en una semana estará listo el plan, en el cual participan varias 

dependencias federales, incluido el DIF, que se hará cargo de establecer 

refugios para proteger a los niños, en coordinación con las autoridades locales. 

López Obrador afirmó que hay presupuesto suficiente para ello, gracias a la 

austeridad y control gubernamental, al tiempo que sacaba su pañuelo blanco en 

señal de que ya se acabó la corrupción arriba. 

–¿Aumentará el despliegue del personal del gobierno de México en la frontera 

sur? 

–Sí, sí. 

–El canciller comentaba que eran 12 mil, ¿cuántos más irán para allá? 

–No quiero dar números, pero sí vamos a trabajar con más intensidad en la 

frontera sur, sobre todo lo que tiene que ver con la protección de los menores.  
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Con gráficas, mostró el aumento de migrantes detenidos en Estados Unidos y 

presentados en México; es el doble del nivel registrado en la crisis de aranceles, 

precisó, cuando el ex presidente Donald Trump amagó con imponer pagos a los 

productos mexicanos si no se detenía el flujo de indocumentados. 
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México y EU, en favor de reducir emisiones de 

gas metano: Marcelo Ebrard 

Jueves 22 abril 2021 / Emir Olivares Alonso 

En víspera de la cumbre climática de jefes de Estado convocada por el 

presidente de Estados Unidos, Joe Biden, el canciller mexicano Marcelo Ebrard 

Casaubón conversó vía telefónica con el enviado especial para cambio climático 

de la administración estadunidense, John Kerry. 

En redes sociales, el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) 

informó: Tuve exitosa conversación con John Kerry, enviado especial para el 

cambio climático del presidente Biden. Coincidimos en la prioridad de reducir las 

emisiones de gas metano y, al mismo tiempo, recuperar las selvas del sur de 

México y Centroamérica. Trabajaremos juntos para ello. No dio más detalles. 

La Cumbre de Líderes del Clima convocó a 40 líderes internacionales, entre ellos 

el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Los trabajos se desarrollarán entre jueves y viernes vía virtual. Se espera que 

los países participantes alcancen compromisos concretos encaminados a 

combatir el cambio climático. 

El tema es uno de los ejes centrales en la agenda internacional del presidente 

Biden. Una de sus primeras medidas en el cargo fue reincorporar a su nación al 

Acuerdo de París sobre el clima, del cual se había retirado durante la 

administración de su antecesor, Donald Trump. 

El domingo pasado, el mandatario mexicano informó que en el contexto de la 

cumbre planteará a su homólogo estadunidense aplicar en Centroamérica el 

programa Sembrando Vida a cambio de visas de trabajo y una eventual 

ciudadanía en Estados Unidos para quienes participen en éste. 

Entre los participantes estarán los líderes de potencias con las que Estados 

Unidos tiene relaciones tensas: por Rusia, Vladimir Putin, y por China, Xi Jinping. 

También acudirán el secretario general de Naciones Unidas, António Guterres, 

y el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, su otro socio y vecino en 

Norteamérica. 

De América Latina estarán los presidentes de Argentina, Alberto Fernández; de 

Colombia, Iván Duque, y de Brasil, Jair Bolsonaro. 

Del lado europeo participarán el primer ministro británico, Boris Johnson; la 

canciller alemana, Angela Merkel, y el presidente francés, Emmanuel Macron. 

Por Asia, los premieres de India, Narendra Modi; de Japón, Yoshihide Suga, y el 

presidente de Corea, Moon Jae-in, así como representantes de naciones árabes 

y africanas, entre otros.  
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China y Estados Unidos son los dos principales emisores de gases de efecto 

invernadero, causantes del calentamiento climático. El entendimiento entre 

ambas naciones es crucial para el éxito de los esfuerzos internacionales 

destinados a reducir dichas emisiones, coinciden especialistas. 
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En "fast track", ampliación de mandato de 

Zaldívar 

 

Miércoles 21 abril 2021 / Horacio Jiménez 

Por la vía del fast track y con la dispensa de todos los trámites legislativos, hoy 

se someterá al pleno de la Cámara de Diputados la minuta del Senado que 

contiene la ampliación de dos años de la presidencia en la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) y en el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) del 

ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea.  
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La minuta fue recibida formalmente ayer en la presidencia de la Mesa Directiva 

de la Cámara de Diputados y fue turnada a las comisiones de Justicia para 

dictamen, y de Presupuesto y Cuenta Pública para opinión; sin embargo, no 

habrá sesión de estos órganos legislativos y se debatirá, y, en su caso, aprobará 

en el pleno este mismo miércoles. 

A propuesta de Morena, es decir, de Pablo Gómez y del coordinador de este 

grupo mayoritario, Ignacio Mier Velazco, se acordó en la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados llevar el tema al pleno, pese al voto 

en contra del PAN, PRI, PRD y MC. 

En entrevista, Mier Velazco describió que esta reforma, que tiene impacto en 

siete leyes y que tiene que ver con la Ley Orgánica del Poder Judicial, tiene que 

ser aprobada antes de que concluyan los seis meses de que fue publicada la 

reforma inicial. 

Ese plazo vence el próximo 30 de abril y si se le diera espacio a las comisiones 

para circular el dictamen y llevar su proceso legislativo normal, “no daría tiempo”. 

De tal manera que, aseguró, “le vamos a obviar los trámites y lo vamos a estar 

subiendo al pleno el día de mañana [hoy]”. 

Mier Velazco aceptó que en el interior de Morena tienen diferencia de criterios 

en esta minuta y están definiendo la posición que tendrán este miércoles como 

grupo parlamentario. 

“No a las siete leyes que integran la Ley Orgánica, sino específicamente a lo que 

se refiere este transitorio, que es el que ha generado mayor polémica”. 

Adelantó que desde su punto de vista este artículo transitorio es legal, pues no 

significa una reelección, sino una ampliación de la presidencia del ministro 

presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, para que garantice el cumplimiento de la 

reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial. 

Comentó que tuvo una conversación telefónica y muy rápida con el mismo 

Zaldívar Lelo de Larrea, y quedaron en ampliar puntos de vista antes de que se 

apruebe la minuta. 

A su vez, el diputado de Morena Porfirio Muñoz Ledo aseveró que esta iniciativa, 

desmesurada e inconstitucional, “está muerta” y calificó el dictamen del Senado 

como “un albazo incitado en las entrañas de un grupo con intereses perversos al 

interior de nuestro movimiento”. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, el expresidente de la Cámara de Diputados 

aseguró que la propuesta que toca la presidencia de Zaldívar no tiene el apoyo 

de la mayoría de la bancada de Morena en San Lázaro y de los legis- ladores de 

oposición, por lo que “no pasará” y hay altas posibilidades de que no se cite al 

pleno, ya que lo mejor es que ni siquiera se discuta, “que es una salida más 

decorosa, a que pierda”. 
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Sin embargo, de acuerdo con versiones recabadas al interior de la Jucopo, los 

legisladores de la Cuarta Transformación afirmaron que hay un amplio consenso 

en todos los grupos parlamentarios sobre la aprobación de las reformas a la Ley 

Orgánica del Poder Judicial, y que lo único que ha generado polémica es la 

ampliación de la presidencia de Zaldívar Lelo de Larrea, por lo que dejarán que 

sea la votación en el pleno la que defina si pasa o no. 

El coordinador del PAN, Juan Carlos Romero Hicks, aseguró que todos están a 

favor de una reforma al Poder Judicial: “Es una institución que hay que 

consolidar, pero así no; son siete leyes y quieren obviarse todos los trámites de 

las siete leyes, y eso no beneficia a la Suprema Corte y por supuesto que 

tampoco al Poder Judicial”. Reiteró su petición a Zaldívar Lelo de Larrea para 

que se pronuncie, primero, por dignidad personal; segundo, por dignidad ética; 

tercero, por dignidad legal y, cuarto, por dignidad institucional. 

“No es posible en una ley secundaria prorrogar un mandato constitucional de 

persona alguna en este país”, dijo. 

La coordinadora del PRD, Verónica Juárez, llamó a los diputados de la mayoría 

a no renunciar a sus responsabilidades sólo para cumplir una instrucción 

presidencial y, por el contrario, a asumirlas para revisar exhaustivamente una 

reforma de tal trascendencia, con la independencia de un Poder del Estado. 
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En "Fast-Track", diputados quitan candado para 

que Pemex domine en venta de gasolinas; va al 

Senado 

 

Miércoles 21 abril 2021 / Horacio Jiménez y Víctor Gamboa 

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó con el voto a favor de Morena, PT, 

PES y Verde, la eliminación del artículo Décimo Tercero de la Ley de 

Hidrocarburos que fue publicada en el Diario Oficial de la Federación el 11 de 

agosto del 2014 y que es una de las leyes secundarias de la reforma energética 

del entonces presidente, Enrique Peña Nieto, para eliminar la regulación 

asimétrica y que Pemex vuelva a dominar en la venta de hidrocarburos, 

petrolíferos y petroquímicos. 
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Esta reforma, enviada al Senado alcanzó 301 votos a favor; 147 en contra del 

PAN, PRI, PRD y MC y dos abstenciones, elimina la regulación asimétrica que 

fue impuesta en el 2014 como la fijación de precios y volúmenes en la venta de 

primera mano para que hubiera piso parejo en la participación de la iniciativa 

privada en la venta y comercialización de hidrocarburos, petrolíferos y 

petroquímicos, y Pemex no fuera agente preponderante, no discriminara clientes 

y no hubiera tratos preferenciales. 

Este mismo martes, el propio presidente de la Comisión de Energía, Manuel 

Rodríguez (Morena), presentó esta iniciativa para modificar este artículo 13 

transitorio, y describe que al haberse logrado una mayor participación de agentes 

económicos, que propicien el desarrollo eficiente y competitivo de los mercados, 

se deja sin efectos la facultad otorgada a la Comisión Reguladora de Energía 

(CRE) para sujetar a principios de regulación asimétrica las ventas de primera 

mano de Hidrocarburos, Petrolíferos o Petroquímicos, así como la 

comercialización que realicen personas controladas por Petróleos Mexicanos o 

sus organismos subsidiarios. 

“La enajenación que realicen Petróleos Mexicanos, sus empresas productivas 

subsidiarias, o una Persona Moral, por cuenta y orden del Estado, será 

considerada como comercialización en términos de lo establecido por la presente 

Ley y sus Reglamentos, por lo que se deberán observar los principios de 

generalidad y no indebida discriminación previstos en la misma”, define la 

reforma de Manuel Rodríguez. 

Además en los artículos transitorios se describe que todas las disposiciones que 

se opongan a este decreto quedarán derogadas y en un plazo de 30 días 

naturales, a partir de la entrada en vigor, la Comisión Reguladora de Energía, 

deberá de dejar sin efectos los acuerdos, disposiciones administrativas de 

carácter general, resoluciones y lineamientos relacionados con la imposición de 

principios de regulación asimétrica a Petróleos Mexicanos y sus organismos 

subsidiarios, bajo la atribución concedida por la disposición transitoria que se 

reforma en el presente decreto. 

El dictamen establece que la “regulación asimétrica” le ha limitado el poder 

dominante de Pemex hasta que no se lograra una mayor participación de 

agentes económicos privados, pues le ha dictado a Pemex cómo vender y a qué 

precio y eso limita la libertad para establecer una estrategia comercial; no le 

permite a la empresa productiva del Estado ofrecer descuentos regionales 

cuando otros agentes económicos ofrecen precios regionales; se obliga a Pemex 

a celebrar hasta cinco contratos para vender sus productos y los privados sólo 

un contrato. 
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Paran fast track para reforma a Poder Judicial; 

Morena acusó prácticas dilatorias 

 

Jueves 22 abril 2021 / Ivonne Melgar y Ximena Mejía 

La reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial deberá ser analizada por la 

Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados antes de ir al pleno. 

Morena y sus aliados buscaban que este proyecto, que incluye ajustar el artículo 

13 transitorio para ampliar dos años la presidencia de la Suprema Corte, fuera 

aprobado ayer vía fast track, luego de que el Senado le dio luz verde la semana 

pasada. 

Sin embargo, la presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri, logró 

frenar esto al ejercer sus atribuciones parlamentarias. 

“Cuando no seguimos los procedimientos estrictamente pueden volverse fuente 

de cuestionamiento que lleve, incluso, a una acción de inconstitucionalidad”, 

alertó.  

Morena y el PT reclamaron que sólo se trataba de una práctica dilatoria y 

adelantaron que votarán a favor del polémico 13 transitorio. 
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El pleno está citado hoy para discutir la Ley de la FGR. Tras agotar este tema, y 

si ya está listo el dictamen de la Comisión de Justicia, se hará lo propio con la 

Ley Orgánica del Poder Judicial. 

 

Sauri frena fast track a reforma judicial 

 

Mientras la oposición respaldó que se respete el proceso legislativo, Morena 

acusó “prácticas dilatorias”. 

La presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri, logró frenar la 

aprobación fast track de la Ley Orgánica del Poder Judicial que la mayoría de 

Morena buscaba concretar ayer, incluyendo el artículo 13 transitorio que 

ampliaría el mandato de la presidencia de la SCJN. 

Al ejercer sus atribuciones parlamentarias, la legisladora del PRI consiguió 

garantizar que ese proyecto enviado por los senadores sea dictaminado por la 

Comisión de Justicia, antes de que se discuta y se vote por el pleno. 

“(Tengo) una obligación no sólo legal, sino también moral, hacia la Cámara de 

Diputados por parte de una servidora. Me refiero a que los procesos y 

procedimientos para la discusión y aprobación de las diferentes leyes y sus 

reformas guarden fidelidad a los distintos ordenamientos que los rigen”, expuso 

la parlamentaria del PRI. 

 “Cuando no seguimos los procedimientos estrictamente, pueden volverse fuente 

de cuestionamiento que lleve, incluso, en una acción de inconstitucionalidad, a 

declarar a toda una pieza legislativa como inconstitucional”, alertó Sauri Riancho. 

El caso desató un debate en el arranque de la sesión de ayer y en el que Sauri 

Riancho fue respaldada por la oposición, mientras el jefe de los morenistas, 

Ignacio Mier Velazco, y el vicecoordinador del PT, Gerardo Fernández Noroña, 

reclamaron que sólo se trataba de una práctica dilatoria, adelantando que 

votarán a favor del polémico artículo 13. 

Aunque los integrantes del partido mayoritario impusieron en la Mesa Directiva 

el llamado voto ponderado para integrar el debate de la Ley Orgánica del Poder 

Judicial en la agenda de ayer, al final se preservó la ruta legislativa que Morena 

y sus aliados habían alterado en la Junta de Coordinación Política, imponiendo 

el fallido fast track. 

Consecuentemente, será hasta hoy o mañana viernes cuando los diputados 

sometan a votación la legislación secundaria de la reforma al Poder Judicial y se 

avale o rechace el controvertido artículo 13 transitorio que prolongaría hasta 

finales de 2024 la gestión del ministro presidente Arturo Zaldívar en la Corte y en 

el Consejo de la Judicatura.  

Antes, la Comisión de Justicia de San Lázaro, encabezada por la diputada Pilar 

Ortega (PAN), dictaminará la minuta de los senadores en una sesión en la que 

se espera que la oposición se pronuncie por la eliminación de ese transitorio. 
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La presidenta de la Cámara citó a sesión a las 10:00 horas de hoy para la 

discusión y votación del dictamen de la Ley de la Fiscalía General de la 

República. Y aclaró que después de agotar ese tema, y si ya está listo el 

dictamen de la Comisión de Justicia, se hará lo propio con la Ley Orgánica del 

Poder Judicial. 

Sin embargo, adelantó que si hoy no es posible abordar ambos proyectos, podría 

citar a sesión para el próximo viernes, a fin de desahogar la legislación 

secundaria judicial. 

Hasta anoche, al interior de la Comisión de Justicia no se había concretado la 

ruta que se seguirá para la dictaminación. 
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Por qué Morena quiere el control de la Cámara de 

Diputados 

 

Jueves 22 abril 2021 / Enrique Quintana  

El proyecto político del presidente Andrés Manuel López Obrador hace necesario 

que Morena y sus aliados logren ratificar en las próximas elecciones la mayoría 

calificada que tienen hoy en la Cámara de Diputados. 

En México, la realización de reformas constitucionales exige contar con más del 

66 por ciento de los votos en las dos cámaras del Congreso, esa es la mayoría 

calificada. 

Morena y sus aliados tienen esa mayoría con los diputados, pero carecen de ella 

entre los senadores. 

Sin embargo, si como resultado de la elección del 6 de junio logran refrendar el 

triunfo entre los diputados con el margen necesario, pueden crearse condiciones 

favorables para que aún en el Senado, a través de alianzas o defecciones de 

algunos legisladores, pueda conseguirse el porcentaje necesario para realizar 

reformas a la Constitución.  

López Obrador ha dicho que quiere consolidar los cambios que ha hecho, 

precisamente modificando la Constitución en diversos aspectos. 
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De manera prioritaria, se trata de lo siguiente: cambios en la ley eléctrica, 

modificaciones en las leyes relativas a hidrocarburos, cambios con relación a 

órganos autónomos y cambios en las leyes electorales. 

Veamos en qué sentido se pretende cambiar las reglas del juego en estas 

materias. 

 

1. El tema eléctrico 

 

Las modificaciones a la ley de la industria eléctrica que fueron aprobadas por el 

Congreso hoy se encuentran invalidadas por las decisiones del Poder Judicial. 

Se consideró que las reglas aprobadas afectaban a la competencia y al derecho 

a un medio ambiente más limpio. 

El presidente ya señaló que, en caso de que el Poder Judicial rechace los 

cambios legales, propondría cambios en la misma Constitución con objeto de 

que ya no hubiera manera de impedir el fortalecimiento de la Comisión Federal 

de Electricidad. 

El sentido de los cambios sería plasmar en los artículos 27 y 28 constitucionales 

los términos que hagan compatible el criterio de despacho eléctrico prioritario 

para la CFE, los temas vinculados con energías limpias y autoabastecimiento, 

entre otros elementos de las reformas de la ley que se propusieron. 

 

2. El tema de los hidrocarburos 

 

En esta materia aún continúa el proceso legislativo. Sin embargo lo más probable 

es que la reforma a la ley que da al gobierno el derecho a suspender permisos 

en esta industria, quede en los mismos términos que fueron propuestos por el 

Presidente de la República. 

El escenario más probable es que cuando estos cambios legales se publiquen 

en el Diario Oficial en los últimos días de abril o en los primeros de mayo, se 

desate una oleada de amparos promovidos por los empresarios del sector así 

como reclamos en el marco del tratado comercial con Estados Unidos y Canadá 

(TMEC). 

Por esa razón, el presidente seguramente también buscará reformas 

constitucionales que blinden sus propuestas de posibles controversias en el 

ámbito judicial. 

 

3. Los órganos autónomos 

 

En muy diferentes ocasiones, el presidente de la República ha expresado su 

incomodidad por la existencia de órganos constitucionalmente autónomos. 
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En particular los que son más susceptibles de ser modificados son en Instituto 

Nacional de Acceso a Ia Información (INAI), la Comisión Federal de Competencia 

Económica y el Instituto Federal de Telecomunicaciones, pero tampoco 

considere improbable que se quiera modificar también la estructura del Consejo 

Nacioal de Evaluación de la Política Social (CONEVAL), organismo que evalúa 

la política social y mide la pobreza. 

El diagnóstico que ha hecho el presidente es que son instituciones muy costosas 

que no solo, a su juicio, no aportan a la transformación que él está emprendiendo 

sino que además la estorban. 

Por esa razón es que es muy probable que se busque la modificación de la 

autonomía constitucional que tienen y que se acoten sus funciones haciéndolos 

dependientes del gobierno federal y ya no entidades autónomas. 

 

4. Los organismos electorales 

 

En los últimos meses se ha acentuado la crítica del presidente Andrés Manel 

López Obrador y de diferentes líderes de Morena al Instituto Nacional Electoral 

(INE), debido a las decisiones que ha tomado. 

El gobierno estaría buscando la eliminación de esta institución tal y como hoy lo 

conocemos y la formación de otro organismo con menos poderes y recursos y 

más fácil de capturar por parte de la 4T. 

Quizás pudiera haber otros frentes en los cuales se quisieran realizar reformas 

constitucionales. Se ha hablado en el pasado de cambios en el régimen de 

ahorro para el retiro; en la búsqueda del “doble mandato” para el Banco de 

México, es decir que tenga como responsabilidad el control de la inflación y el 

crecimiento; y, también la ampliación del número de ministros de la Suprema 

Corte de Justicia, incluyendo una nueva sala, como propuso en algún momento 

el senador Ricardo Monreal. 

No es imposible que si Morena lograra un triunfo amplio en las elecciones de 

junio, algunas de estas reformas también se pusieran sobre la mesa. 

El escenario de una pérdida de la mayoría calificada en la Cámara de Diputados, 

es decir el obtener menos del 66 por ciento más uno de las curules dificultaría la 

realización de estos cambios. 

En el extremo, si no se lograra ni siquiera la mayoría absoluta, es decir, el control 

del 50 por ciento de las curules, entonces se trataría de una derrota para la 4T, 

aunque Morena se mantuviera como la más importante fuerza política en el país, 

lo que absolutamente todas las encuestas sugieren. 

La razón es que el presidente López Obrador pretende que los cambios que 

realice no sean reversibles fácilmente. 
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Obviamente la manera más segura de lograrlo es manteniendo su mayoría en 

las elecciones del 2024. Sin embargo, en previsión de que las circunstancias 

pudieran cambiar, pretende que dichas transformaciones queden plasmadas en 

la Constitución. 

El diagnóstico es que aún si perdiera Morena la presidencia en 2024, tendría un 

peso específico suficientemente grande para impedir que se realizaran reformas 

constitucionales.  

Es decir, el cálculo es que al menos mantuvieran la tercera parte de los asientos 

en alguna o en ambas cámaras o bien la mayoría en la mitad de los congresos 

estatales. 

En cualquiera de estos escenarios se aseguraría su capacidad para bloquear los 

cambios constitucionales que quisieran hacerse a partir del 2024. 

Por esa razón es que obtener la mayoría calificada en la Cámara de Diputados 

en las próximas elecciones del 6 de junio no es solamente una ambición, sino 

una necesidad para la estrategia de largo plazo del presidente. 
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Piden al INAI estrategia para proteger datos ante 

el Panaut 

 

Jueves 22 abril 2021 / Jorge Monroy 

El juez Juan Pablo Gómez Fierro concedió a los ciudadanos Oscar Márquez 

Aceves, Luis Eduardo Hernández Zamora, Manuel Fernando Díaz Rodríguez, 

Luis Miguel Rodríguez Alemán y Gustavo Alejandro Uruchurtu Chavarín, cinco 

nuevas suspensiones contra el Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil 

(Panaut), por lo que ya suman seis las medidas cautelares otorgadas. 

El titular del Juzgado Segundo de Distrito en Materia Administrativa, 

Especializado en Competencia Económica, Radiodifusión y 

Telecomunicaciones, quien fue criticado ayer 21 de abril, por el presidente 

Andrés Manuel López Obrador por su decisión de amparar a ciudadanos, explicó 

que la suspensión es para el efecto de que no se aplique a los quejosos la 

obligación de registrar su línea telefónica móvil en el Panaut y, en consecuencia, 

no sea cancelada por falta de registro. 

Las seis suspensiones provisionales son contra el decreto mediante el cual se 

reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley Federal de 

Telecomunicaciones y Radiodifusión. 
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Sobre este mismo asunto, el juez Gómez Fierro desechó por improcedente el 

juicio que promovió el ciudadano Alan Higinio Martínez Sauza, mientras que en 

el caso de un recurso promovido por Diego Emilio Leyva Peralta, le dio un plazo 

de cinco días para que subsane las inconsistencias que presenta su escrito.  

Por su parte, el Consejo Consultivo del Instituto Nacional de Transparencia, 

Acceso a la Información y Protección de Datos Personales llamó “que el INAI, 

como organismo regulador, proponga alguna estrategia o acto de 

inconstitucionalidad, pues no hay evidencia de que con la reforma exista una 

efectiva protección de datos personales y mucho menos en la prevención y/o 

disminución de actos ilícitos cometidos mediante telefonía móvil”. 

Ayer el subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía Berdeja, sostuvo que el fin 

del padrón es combatir la extorsión al tiempo que enfatizó que el tema de datos 

personales y biométricos lo tendrá que definir el Instituto Federal de 

Telecomunicaciones. 
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En riesgo por covid, 7 de 10 maestros; consulta 

nacional de la CNTE 

 

Jueves 22 abril 2021 / Laura Toribio 

Siete de cada 10 maestros mexicanos aseguran formar parte de la población de 

riesgo para contraer covid-19, ya sea por edad, por alguna comorbilidad o alguna 

otra vulnerabilidad. 

Además, 69.4% advierte que en el traslado desde su casa hasta la escuela existe 

un peligro elevado de contagio que los convierte en un factor de riesgo para el 

alumnado, sus familias y demás personas relacionadas con la comunidad 

escolar. 

Así lo revelan los resultados de la Consulta Nacional Sobre el Regreso a Clases 

Presenciales levantada por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 

Educación (CNTE) que alerta sobre el hecho de que ocho de cada diez escuelas 

no tienen aulas amplias para guardar la sana distancia entre los alumnos, a fin 

de evitar más infecciones a causa del virus SARS-CoV-2. 
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Sin agua ni drenaje 

 

Según la encuesta en la que participaron 18 mil 63 docentes a nivel nacional, 4 

de cada diez planteles educativos no tienen ni siquiera acceso a agua potable 

para seguir la básica medida del lavado frecuente de manos y 30% carece de 

drenaje. 

“Decimos que se requiere para el regreso a clases de manera presencial no 

únicamente la vacuna que eso es algo importante, se requiere también que 

tengamos las condiciones necesarias en los centros de trabajo”, dijo Gamaliel 

Guzmán, dirigente de la sección 18 de la CNTE Michoacán. 

“La CNTE les dice que no hay condiciones necesarias, la vacuna es una más de 

las condiciones que nosotros exigimos y ya son dos veces que le hemos parado 

al estado la actitud irresponsable en el manejo de la enfermedad y no le importan 

las consecuencias con la población abierta y estudiantil que es lo más preciado 

que tenemos”, acotó  Javier Saavedra, de la Sección 7 de la CNTE en Chiapas, 

uno de los cinco estados donde ya arrancó la vacunación al personal educativo. 

 

Vacunas sólo son “emergentes” 

 

En conferencia de prensa virtual, maestros y dirigentes de la coordinadora 

insistieron en que en palabras de los mismos expertos: las vacunas que se 

aplican hoy son “emergentes”, ninguna cercana a 100% de efectividad, por lo 

que ninguna de las medidas y protocolos que demandan deben minimizarse. 

Por ejemplo, como condiciones mínimas para el   retorno seguro a las aulas 

pidieron que la cantidad de estudiantes sea acorde con las dimensiones de las 

aulas, una dotación mensual de artículos de higiene y limpieza para la población 

educativa, además de túneles de sanitización. 

 

Pide médicos 

 

También considerar a los trabajadores en situaciones vulnerables, contar con 

personal médico por escuela y computadoras en los planteles para la atención 

híbrida, pues ahora mismo, según la propia encuesta, apenas 25.6% de escuelas 

tiene internet y únicamente 12.5% cuenta con computadoras. 

Los maestros aseguraron que, si bien la encuesta no tiene como objetivo dar un 

no tajante al regreso a las clases presenciales, su objetivo es recuperar de 

primera mano la situación que se vive en las escuelas del país después de un 

año vacías para generar propuestas que garantices el cuidado sanitario de las 

comunidades educativas. 
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CDMX condonará pago de agua a 72 colonias de 

Iztapalapa 

 

Miércoles 21 abril 2021 / Redacción 

El Gobierno de la Ciudad de México condonó el pago de cuotas de agua de los 

últimos seis años a 72 colonias de la alcaldía Iztapalapa. 

En un documento publicado en la Gaceta Oficial, la administración de la jefa de 

Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum, agregó que también se condonarán 

recargos y sanciones a los ciudadanos de esas colonias del suministro de agua, 

ya sea de uso doméstico o de uso doméstico y no doméstico simultáneamente 

(mixto) y a los mercados y concentraciones públicas. 

Indicó que estos beneficios no procederán si los contribuyentes cuentan con 

denuncias o querellas presentadas por la autoridad fiscal. 

“Los beneficios que otorga la presente Resolución aplicarán a partir del 1° de 

enero y hasta el 31 de diciembre de 2021”, señala el documento. 

Estas son las colonias de la alcaldía Iztapalapa que gozarán del beneficio: 

 

Ampliación Emiliano Zapata 

Ampliación Huitzico (Campestre Potrero) 

Ampliación La Polvorilla (La Polvorilla) 

Barranca de Guadalupe 

Barrancas de Buenavista 

Barrancas de Tetecón, Tetecón (Tenorios) 
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Buenavista 

Campestre Potrero 

Carlos Hank González 

Citlalli 

Consejo Agrarista Mexicano 

Degollado 

Desarrollo Urbano Quetzalcóatl 

El Rosario 

El Triangulo 

Huitzico (Campestre Potrero) 

Ixtlahuacán 

La Cañada (Campestre Potrero) 

La Magueyera (Desarrollo Urbano Quetzalcoatl) 

La Poblanita (Campestre Potrero) 

La Polvorilla 

Las Cruces (Campestre Potrero) 

Las Peñas 

Lomas de la Estancia 

Lomas de Paraíso 

Lomas De San Lorenzo 

Lomas De San Lorenzo Parte Alta 

Lomas De Zaragoza 

Lomas Del Pedregal 

Miguel De La Madrid Hurtado 

Miravalles 

Mixcoatl 

Palmitas 

Palmillas (Campestre Potrero) 

Paraje Buenavista 

Potrero De La Luna (San Pablo) 

Potrero De Las Cabras (Xalpa) 

Predio Huecampool  Xalpa 

Reforma Política 

Predio La Higuera (Xalpa) 

San Francisco Apolocalco (Campestre Potrero) 

San José Buenavista 

San Miguel Teotongo Secc Acorralado (San Miguel Teotongo) 

San Miguel Teotongo Secc Avisadero (San Miguel Teotongo) 

San Miguel Teotongo Secc Campamento (San Miguel Teotongo) 

San Miguel Teotongo Secc Capilla (San Miguel Teotongo) 

San Miguel Teotongo Secc Corrales (San Miguel Teotongo) 

San Miguel Teotongo Secc Guadalupe (San Miguel Teotongo) 

San Miguel Teotongo Secc Iztlahuaca (San Miguel Teotongo) 
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San Miguel Teotongo Secc Jardines (San Miguel Teotongo) 

San Miguel Teotongo Secc La Cruz (San Miguel Teotongo) 

San Miguel Teotongo Secc Loma (San Miguel Teotongo) 

San Miguel Teotongo Secc Loma Alta (San Miguel Teotongo) 

San Miguel Teotongo Secc Mercado (San Miguel Teotongo) 

San Miguel Teotongo Secc Mercedes (San Miguel Teotongo) 

San Miguel Teotongo Secc Minas (San Miguel Teotongo) 

San Miguel Teotongo Secc Palmas (San Miguel Teotongo) 

San Miguel Teotongo Secc Palmitas (San Miguel Teotongo) 

San Miguel Teotongo Secc Puente (San Miguel Teotongo) 

San Miguel Teotongo Secc Ranchito (San Miguel Teotongo) 

San Miguel Teotongo Secc Rancho Bajo (San Miguel Teotongo) 

San Miguel Teotongo Secc Torres (San Miguel Teotongo) 

San Pablo 

Siglo XXI (Ampliación Emiliano Zapata) 

Tenorios 

Xalpa (Norte Y Sur) 

Lomas de Santa Cruz 

Santiago Acahualtepec 1a. Ampliación 

Santiago Acahualtepec 2a. Ampliación 

Pueblo San Lorenzo Tezonco 

Pueblo Santiago Acahualtepec 

Santa Martha Acatitla Norte 
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EU a AMLO: se hablará de clima, no de migración 

 

Jueves 22 abril 2021 / Agencia 

Estados Unidos no ve cómo la propuesta del presidente mexicano, Andrés 

Manuel López Obrador, de extender a Centroamérica el programa Sembrando 

Vida y vincularlo con un plan para permitir a los participantes solicitar la 

ciudadanía estadounidense, pueda encajar en la Cumbre de Líderes por el Clima 

organizada por el mandatario estadounidense, Joe Biden y que arranca hoy. 

En una sesión de funcionarios de la administración Biden con la prensa 

extranjera sobre los objetivos de la cumbre virtual, se les preguntó sobre la 

propuesta que López Obrador dijo que presentará durante su participación en 

una reunión en la que estarán, vía remota, 40 líderes mundiales. 

El domingo, el jefe de Estado mexicano dijo que pedirá a Biden que invierta en 

Sembrando Vida, para que el programa se extienda a Honduras, Guatemala y El 

Salvador. Además de la mejoría al medio ambiente, ello podría crear 1.4 millones 

de empleos en el Triángulo Norte, dijo. López Obrador quiere que Biden dé visas 

de trabajo a quienes participen en la plantación de árboles. 

“A los tres años, ya que tengas tu cultivo, ya tienes tu derecho en automático a 

una visa de trabajo por seis meses a EU. Y tres años después de obtener tu visa 

de trabajo, con buen comportamiento, ya tienes derecho a solicitar tu 

nacionalidad estadounidense”, ejemplificó el Mandatario en un mensaje en 

video. 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Según sus estimaciones, en tres años podrían cultivarse 3 millones de hectáreas 

y al generar empleos, eso contribuiría a que la gente no se vea obligada a 

emigrar. 

Sin embargo, un funcionario de la administración que participó en la sesión de 

ayer, y de la cual se dio a conocer una transcripción, señaló que el gobierno 

estadounidense “escuchó recientemente” la propuesta mexicana y que “no 

suena como a que haya sido parte aún de una conversación extensa, ni en 

México ni entre México y Estados Unidos”. 

En todo caso, destacó dos elementos: por un lado, dijo, está el tema de la 

siembra de árboles. “Definitivamente vemos valor en las soluciones naturales 

relacionadas con la plantación de árboles. Si vemos la agenda del cambio 

climático, el tema de la reforestación es una de las prioridades. La mayor parte 

de una tercera parte de las emisiones globales vienen del uso de la tierra”, 

explicó. 

Así que, continuó, “la agenda de plantar árboles tiene un enorme valor para el 

medio ambiente”. Sin embargo, subrayó, “no estamos enfocados en la 

intersección entre asuntos. Para nosotros, la agenda climática tiene que ser 

abordada sola, acorde con sus propios méritos y hacerla avanzar, y no es una 

conversación, desde nuestro punto de vista, sobre migración. Es una 

conversación sobre el cambio climático”. 

El canciller mexicano Marcelo Ebrard dijo que habló con John Kerry, enviado 

especial para el Cambio Climático de Biden, y coincidieron “en la prioridad de 

reducir las emisiones de gas metano y, al mismo tiempo, recuperar las selvas 

del sur de México y Centroamérica. Trabajaremos juntos para ello”. 

López Obrador intervendrá en el primer día de la cumbre, que coincide con el 

Día de la Tierra. También participarán, entre otros, los jefes de Estado de China, 

Xi Jinping, y de Rusia, Vladimir Putin, además de jefes de Estado europeos, el 

secretario General de Naciones Unidas (ONU), António Guterres, e incluso el 

papa Francisco tendrá una breve intervención. 

También estarán jefes de gobiernos locales como Claudia Sheinbaum y en el 

segundo día se espera la participación de CEO y líderes como Bill Gates, bajo la 

premisa de que la lucha contra el calentamiento global requiere de la 

participación de todos. 

 

Metas ambiciosas 

 

El mandatario estadounidense se comprometerá a recortar las emisiones con 

efecto invernadero de EU al menos a la mitad para 2030, casi el doble del 

objetivo inicial que asumió su país bajo el Acuerdo de París, al que regresó 

después de que su antecesor, Donald Trump, se retirara. La cumbre, que será 

inaugurada por Biden y la vicepresidenta Kamala Harris, se dividirá en dos 

jornadas que comenzarán a las 8:00 hora local (7:00 de la Ciudad de México). 
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Los líderes de la Unión Europea (UE) tampoco llegarán con las manos vacías. 

El Consejo y el Parlamento europeos alcanzaron ayer un acuerdo para 

establecer por ley una UE climáticamente neutra en 2050 y un objetivo de 

reducción neta de emisiones de “al menos 55%” para 2030. 

“Nuestro compromiso político de convertirnos en el primer continente 

climáticamente neutro para 2050 es ahora también un compromiso legal”, 

manifestó en un comunicado la presidenta del Ejecutivo comunitario, Ursula von 

der Leyen, al subrayar que la Ley del Clima sitúa a la UE “en la senda verde 

durante una generación”. 

Biden invitó a Xi Jinping a la cumbre, consciente de que EU y China son los dos 

principales emisores de gases de efecto invernadero, causantes del 

calentamiento climático. Su entendimiento es entonces crucial para el éxito de 

los esfuerzos internacionales destinados a reducir estas emisiones. Beijing ha 

prometido empezar a reducir sus emisiones de CO2 “antes de 2030” y lograr 

para 2060 la “neutralidad carbono”, es decir, absorber tanto como emite. “China 

hará lo que dice, y lo que hará alcanzará sus objetivos”, se comprometió la 

semana pasada Xi Jinping. 

Kerry adelantó que China decidió firmar el comunicado conjunto que salga de la 

reunión, que reconocerá al cambio climático como una crisis mundial. 

Otra participación que será seguida con atención es la del presidente brasileño, 

Jair Bolsonaro, quien busca deshacerse de la imagen de villano medioambiental 

y por lo pronto prometió trabajar con la comunidad internacional para “la 

protección ambiental” de la Amazonia. 
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Sierra de San Miguelito, tema de reunión del 

gobernador de SLP con titular de Semarnat 

 

Miércoles 21 abril 2021 / Redacción 

Ciudad de México. Con el objetivo de dar continuidad al proyecto de decreto de 

la Sierra de San Miguelito como Área Natural Protegida, el Gobernador del 

Estado, Juan Manuel Carreras López, sostuvo una reunión de trabajo con la 

Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), María Luisa 

Albores González. 

El jefe del Ejecutivo estatal informó que la coordinación entre el Gobierno del 

Estado y la Federación, ha permitido dar continuidad a los acuerdos para 

concretar la protección de la Sierra de San Miguelito, que es un símbolo que da 

identidad a las y los potosinos. 
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En su intervención, la maestra María Luisa Albores, dijo que el apoyo del 

Gobierno del Estado, ha sido fundamental para avanzar en el proyecto de 

decreto, que constituye un importante compromiso del gobierno federal que 

avanza favorablemente. 

En este encuentro estuvieron presentes el Comisionado Nacional de Áreas 

Naturales Protegidas y el titular de la Procuraduría Agraria (PA). 
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Se reúne gobernador Carreras con titular de 

Semarnat 

 

Miércoles 21 abril 2021 / Redacción 

Ciudad de México. - Con el objetivo de dar continuidad al proyecto de decreto de 

la Sierra de San Miguelito como Área Natural Protegida, el Gobernador del 

Estado, Juan Manuel Carreras López, sostuvo una reunión de trabajo con la 

Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), María Luisa 

Albores González. 

El jefe del Ejecutivo estatal informó que la coordinación entre el Gobierno del 

Estado y la Federación ha permitido dar continuidad a los acuerdos para 

concretar la protección de la Sierra de San Miguelito, que es un símbolo que da 

identidad a las y los potosinos. 

En su intervención, la maestra María Luisa Albores, dijo que el apoyo del 

Gobierno del Estado ha sido fundamental para avanzar en el proyecto de 

decreto, que constituye un importante compromiso del gobierno federal que 

avanza favorablemente. 

En este encuentro estuvieron presentes el Comisionado Nacional de Áreas 

Naturales Protegidas y el titular de la Procuraduría Agraria (PA). 
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Gobernador de SLP lleva agenda con Semarnat 

sobre San Miguelito 

 

Miércoles 21 abril 2021 / Redacción 

Con el objetivo de dar continuidad al proyecto de decreto de la Sierra de San 

Miguelito como Área Natural Protegida, el Gobernador del Estado, Juan Manuel 

Carreras López, sostuvo una reunión de trabajo con la Secretaria de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), María Luisa Albores González.  

El jefe del Ejecutivo estatal informó que la coordinación entre el Gobierno del 

Estado y la Federación ha permitido dar continuidad a los acuerdos para 

concretar la protección de la Sierra de San Miguelito, que es un símbolo que da 

identidad a las y los potosinos.  

En su intervención, la maestra María Luisa Albores, dijo que el apoyo del 

Gobierno del Estado ha sido fundamental para avanzar en el proyecto de 

decreto, que constituye un importante compromiso del gobierno federal que 

avanza favorablemente.  

En este encuentro estuvieron presentes el Comisionado Nacional de Áreas 

Naturales Protegidas y el titular de la Procuraduría Agraria (PA). 
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Carreras se reúne con titular de Semarnat por 

Sierra de San Miguelito 

 

Miércoles 21 abril 2021 / Redacción 

Ciudad de México. - Con el objetivo de dar continuidad al proyecto de decreto de 

la Sierra de San Miguelito como Área Natural Protegida, el Gobernador del 

Estado, Juan Manuel Carreras López, sostuvo una reunión de trabajo con la 

Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), María Luisa 

Albores González. 

El jefe del Ejecutivo estatal informó que la coordinación entre el Gobierno del 

Estado y la Federación ha permitido dar continuidad a los acuerdos para 

concretar la protección de la Sierra de San Miguelito, que es un símbolo que da 

identidad a las y los potosinos.  
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En su intervención, la maestra María Luisa Albores, dijo que el apoyo del 

Gobierno del Estado ha sido fundamental para avanzar en el proyecto de 

decreto, que constituye un importante compromiso del gobierno federal que 

avanza favorablemente.  

En este encuentro estuvieron presentes el Comisionado Nacional de Áreas 

Naturales Protegidas y el titular de la Procuraduría Agraria (PA). 
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Gobernador y titular de SEMARNAT dan 

continuidad a protección de la Sierra de San 

Miguelito 

 

Miércoles 21 abril 2021 / Redacción 

Ciudad de México. - Con el objetivo de dar continuidad al proyecto de decreto de 

la Sierra de San Miguelito como Área Natural Protegida, el Gobernador del 

Estado, Juan Manuel Carreras López, sostuvo una reunión de trabajo con la 

Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), María Luisa 

Albores González. 

El jefe del Ejecutivo estatal informó que la coordinación entre el Gobierno del 

Estado y la Federación ha permitido dar continuidad a los acuerdos para 

concretar la protección de la Sierra de San Miguelito, que es un símbolo que da 

identidad a las y los potosinos. 

En su intervención, la maestra María Luisa Albores, dijo que el apoyo del 

Gobierno del Estado ha sido fundamental para avanzar en el proyecto de 

decreto, que constituye un importante compromiso del gobierno federal que 

avanza favorablemente. 

En este encuentro estuvieron presentes el Comisionado Nacional de Áreas 

Naturales Protegidas y el titular de la Procuraduría Agraria (PA). 
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Se reúne gobernador del estado con titular de 

SEMARNAT 

 

Miércoles 21 abril 2021 / Redacción 

Con el objetivo de dar continuidad al proyecto de decreto de la Sierra de San 

Miguelito como Área Natural Protegida, el Gobernador del Estado, Juan Manuel 

Carreras López, sostuvo una reunión de trabajo con la Secretaria de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), María Luisa Albores González. 

El jefe del Ejecutivo estatal informó que la coordinación entre el Gobierno del 

Estado y la Federación ha permitido dar continuidad a los acuerdos para 

concretar la protección de la Sierra de San Miguelito, que es un símbolo que da 

identidad a las y los potosinos. 

En su intervención, la maestra María Luisa Albores, dijo que el apoyo del 

Gobierno del Estado ha sido fundamental para avanzar en el proyecto de 

decreto, que constituye un importante compromiso del gobierno federal que 

avanza favorablemente. 

En este encuentro estuvieron presentes el Comisionado Nacional de Áreas 

Naturales Protegidas y el titular de la Procuraduría Agraria (PA). 
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Se reúne Gobernador del estado con titular de 

SEMARNAT 

 

Miércoles 21 abril 2021 / Redacción 

Ciudad de México. - Con el objetivo de dar continuidad al proyecto de decreto de 

la Sierra de San Miguelito como Área Natural Protegida, el Gobernador del 

Estado, Juan Manuel Carreras López, sostuvo una reunión de trabajo con la 

Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), María Luisa 

Albores González. 

El jefe del Ejecutivo estatal informó que la coordinación entre el Gobierno del 

Estado y la Federación ha permitido dar continuidad a los acuerdos para 

concretar la protección de la Sierra de San Miguelito, que es un símbolo que da 

identidad a las y los potosinos. 

En su intervención, la maestra María Luisa Albores, dijo que el apoyo del 

Gobierno del Estado ha sido fundamental para avanzar en el proyecto de 

decreto, que constituye un importante compromiso del gobierno federal que 

avanza favorablemente. 

En este encuentro estuvieron presentes el Comisionado Nacional de Áreas 

Naturales Protegidas y el titular de la Procuraduría Agraria (PA). 
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Lacandones denuncian que quieren despojarlos 

de reserva en Chiapas 

 

Miércoles 21 abril 2021 / Fanny Miranda 

Un grupo de indígenas lacandones denunciaron ante el presidente Andrés 

Manuel López Obrador –a través de una carta–, que la Procuraduría Agraria 

pretende despojarlos de zonas dentro de su territorio dentro de la Reserva de la 

Biosfera Montes Azules, a fin de regularizar invasiones y asignarlas a las 

comunidades Frontera Corozal y Nueva Palestina, cuando por ley, corresponden 

al pueblo lacandón. 

“Pensamos que usted no está enterado de lo que sus funcionarios están 

tramando en contra de su palabra, el procurador agrario, luis hernández palacios, 

junto con las autoridades espurias de los bienes comunales de la zona lacandona 

–a las cuales nosotros no reconocemos porque tomaron el poder violentando 

nuestras tradiciones–, están anunciando en las asambleas de los pueblos que 

se van a regularizar las invasiones que están en nuestros territorios”, señalaron 

en una misiva. 
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Autoridades lacandonas recordaron que esas tierras pertenecen al pueblo 

lacandón desde 1979, por lo que no aceptarán que se modifiquen los estatutos 

internos, pues el despojo de esas tierras, también llevaría a la extinción a la 

comunidad lancandona, de la que apenas existen por mil 500 familias. 

“Señor presidente, cuando lo escuchamos en noviembre de 2019 sentimos que 

estaba con nosotros. ahora con gran tristeza vemos que las autoridades agrarias 

están dispuestas a despojarnos. somos el pueblo originario, las tierras nos 

pertenecen y la protección de estas selvas está establecida por ley”, escribieron. 

Los representantes del pueblo lacandón, de los barrios Lacanjá Chansayab, San 

Javier, Bethel, Crucero Bonampak y Nahá también llamaron al gobernador del 

estado de Chiapas, Rutilio Escandón a intervenir de manera urgente, ante los 

planes de repartición de las tierras, ya que “además provocaría la deforestación 

de la Reserva de la Biosfera Montes Azules”, por lo que pien reconocer la 

legitimidad sobre las tierras del pueblo lacandón. 

“Hacemos responsables a las autoridades agrarias federales y a las autoridades 

espurias de la comunidad zona lacandona de lo que nos pueda ocurrir a nosotros 

y a todos los que nos apoyan por esta denuncia pública, porque estamos 

dispuestos a defender la selva con nuestra vida”, indicaron. 
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Selva Lacandona, en medio de polvorín comunal 

a punto de estallar 

 

Miércoles 21 abril 2021 / Héctor Estrada, Columna En la Mira 

La denuncia hecha esta semana por indígenas lacandones, mediante una carta 

dirigida al presidente Andrés Manuel López Obrador, a fin de expresar su 

rechazo a las presuntas intenciones de la Procuraduría Agraria para regularizar 

a las comunidades indígenas que se encuentran dentro de la reserva ecológica 

de Montes Azules ha revivido mediáticamente un conflicto que se agudiza con el 

paso del tiempo fuera de la agenda pública. 

Lo que sucede en la Selva Lacandona, entre los integrantes de los Bienes 

Comunales de la Zona Lacandona (BCZL) y los lacandones originarios tiene ya 

varios años subiendo de tono. El conflicto se gestó por allá de los años cuarentas 

cuando, debido al asentamiento de empresas extractoras de madera, se propició 

un importante éxodo de indígenas choles y tzeltales, que finalmente terminaron 

asestándose en la región y creando sus propias comunidades. 

Con el paso del tiempo incrementaron su población, reclamando la posesión de 

tierras al interior de la selva. Fue hasta el año de 1971 cuando el Congreso de la 

Unión decretó la propiedad de poco más de 600 mil hectáreas de selva a las 

comunidades asentadas ahí. El decreto de la Reserva de la Biosfera de Montes 

Azules llegó hasta 1978 sobre una parte de los terrenos comunales 

correspondientes a la Comunidad Zona Lacandona. 
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Desde entonces, el conflicto por el reparto de tierras entre poblaciones de 

lacandones originarios y comunidades mayoritariamente indígenas, organizadas 

en los BCZL, comenzó a crecer. El aparente pacto de paz se mantuvo durante 

al menos dos décadas hasta hace algunos años cuando el conflicto subió de 

nivel, junto a creciente la intervención de la ambientalista Julia Carabias como 

principal asesora y operadora de las comunidades lacandonas originarias. 

La guerra de acusaciones y señalamientos entre ambos frentes ha generado una 

elevada confusión sobre los intereses de fondo. Así, mientras Carabias y las 

comunidades que la respaldan aseguran intenciones agrarias de fondo que 

buscan su expulsión de la zona para facilitar la devastación del área protegida, 

los BCZL han sido determinantes en las denuncias contra Natura debido a 

intereses económicos de fondo que involucrarían a grandes empresas como el 

Grupo Salinas. 

Durante los meses de octubre y noviembre de 2019 diversos medios de 

comunicación nacionales, entre los que destaca TV Azteca, dieron a conocer el 

presunto incremento de enfrentamientos entre comunidades “irregulares” dentro 

y en las inmediaciones de la Selva. El origen, según la información difundida, se 

trataba de supuestos conflictos agrarios para apoderarse de tierras, cambiarles 

el uso de suelo e iniciar su aprovechamiento. 

A decir de la organización Natura y las comunidades afines, la intención de los 

grupos opositores a Carabias, apoyados por líderes de los Bienes Comunales 

de la Zona Lacandona, era generar presión para expulsar a la ambientalista y 

poder ingresar a la zona protegida de Montes Azules para finalmente continuar 

su expansión, amenazando la conservación de la reserva, con fines de 

explotación. 

“Si hay buena voluntad, hay entendimiento. Pero cuando en esto viene por 

debajo todo un negocio de tierra, invasión, expropiación e indemnización, 

estamos hablando de muchos miles de millones constantemente y esa es la 

historia de esta región. Aquí se ha repartido dinero de una manera 

impresionante. Entonces, cuando decimos: ‘¡En Montes Azules no!’, estorbamos 

y viene todo el ataque”, señaló Julia Carabias en ese entonces. 

Pero los BCZL tiene una versión completamente distinta. Las comunidades 

lacandones, choles y tzeltales integradas a los Bienes Comunales aseguran que 

de fondo hay intenciones oscuras para generar mediáticamente una percepción 

equivocada de la situación y provocar confrontaciones entre las comunidades 

que, según ellos, desde 2008 mantiene un acuerdo de paz que se ha prolongado 

hasta la fecha. 

En su última entrevista ante medios de comunicación, los miembros de los BCZL 

desmintieron a Carabias, asegurando que es falso que ellos estén talando la 

Selva, o que estén planeando monocultivos o zonas para ganadería extensiva.  
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“Es falso. En estos 11 años no se ha dado enfrentamiento entre los pueblos que 

vivimos al interior ni con los pueblos vecinos. Nosotros queremos la 

conservación. Quien quiera puede ir a observar”, aseveró recientemente el líder 

lacandón Pepe Chambor Yuk. 

Lo cierto es que la situación no parece tener una ruta de salida inmediata. Las 

posturas y acusaciones encontradas entre ambos frentes sólo generan 

confusión, y exigen la intervención imparcial del gobierno federal para aclarar a 

la opinión pública lo que en realmente sucede. Mientras tanto el presente y futuro 

de la Selva Lacandona se mantiene en la incertidumbre, a merced de 

saqueadores que se benefician de los conflictos internos y las convenientes 

distracciones que generan para seguir saqueando lo que queda de este 

importante pulmón natural de México… así las cosas. 

 
 


